### LIBROS RECIENTES DE PENSAMIENTO

### FILOSOFÍA DE LA CIENCIA

Bradley Monton (Ed.), *Images of Empiricism. Essays on Science and Stances, with a Reply from Bas van Fraassen*, Oxford, Oxford University Press, 2007, 336 pp.

Trece ensayos, escritos especialmente para este volumen, discuten temas de la obra de Bas van Fraassen, uno de los filósofos contemporáneos de la ciencia más importantes. El tema central que da unidad al libro es el del empirismo, un enfoque que van Fraseen desarrolló en The Scientific Image y The Empirical Stance. A lo largo de sus páginas se examina la defensa por parte de van Fraseen del antirealismo científico, así como su afirmación de que adoptar una posición filosófica como el empirismo no consiste en mantener un conjunto particular de creencias, sino más bien en adoptar una actitud. El libro termina con unas réplicas del propio van Fraseen en las que desarrolla y corrige algunos de sus anteriors y conocidos puntos de vista.

ANJAN CHAKRAVARTTY, A Metaphysics for Scientific Realism. Knowing the Unobservable, Cambridge, Cambridge University Press, 2007, 272 pp.

El realismo científico consiste en el punto de vista de que nuestras mejores teorías científicas dan descripciones aproximadamente verdaderas de los aspectos, tanto observables como no observables, de un mundo independiente de la mente. Los debates entre los realistas y sus críticos están en el centro de las discusiones en filosofia de la ciencia. En este libro se rastrea la evolución contemporánea del realismo examinando las más prometedoras estrategias adoptadas por sus proponentes como respuesta a los desafios de los antirrealistas escépticos. Se examinan los principios fundamentales de la posición realista y se explican diversos temas, entre los que se encuentran las variedades de compromiso metafísico que se requieren, y la naturaleza del conflicto entre el realismo y sus rivales empiristas. Poniendo de manifiesto las conexiones entre las interpretaciones realistas del conocimiento científico y los fundamentos metafísicos que las apoyan, el libro ofrece una visión convincente de cómo el realismo puede proporcionar una explicación internamente consistente del conocimiento científico.

TIM MAUDLIN, *The Metaphysics Within Physics*, Oxford, Clarendon Press, 2007, 208 pp.

¿Qué es lo que la ciencia nos dice sobre la metafísica? El examen filosófico que hace Tim Madlin en este libro de la estructura fundamental del mundo tal como lo presenta la física, desafía las explicaciones filosóficas más comúnmente aceptadas de las leyes naturales, de los universales, de la dirección del tiempo y de la causalidad.

### TEORÍA DEL CONCIMIENTO

ERNEST SOSA, A Virtue Epistemology. Apt Belief and Reflective Knowledge, Volume I, Oxford, Clarendon Press, 2007, 168 pp.

A Virtud Epistemology presenta un nuevo enfoque de alguno de los problemas más viejos y absorbentes de la filosofía: los del conocimiento y el escepticismo. Ernest Sosa argumenta a favor de dos niveles de conocimiento: el animal y el reflexivo y contempla a cada uno de ellos como un logro humano peculiar. En esta obra adopta un tipo de epistemología de la virtud en línea con la tradición a la que pertenecen Aristóteles, Tomás de Aquino, Reid y, especialmente, Descartes, que le permite presentar una explicación del conocimiento que puede usarse para arrojar luz sobre las diferentes variedades de escepticismo, la naturaleza y el estatuto de la intuición y la normatividad epistémica.

MIRANDA FRICKER, *Epistemic Injustice. Power and the Ethics of Knowing*, Oxford, Clarendon Press, 2007, 208 pp.

En esta exploración de un nuevo territorio entre la ética y la epistemología, la autora argumenta que hay un tipo de injusticia epistémicamente peculiar, en el cual se es específicamente injusto con alguien por lo que respecta a su capacidad como sujeto de conocimiento. La justicia es uno de los temas más antiguos y más centrales de la filosofía, pero para poner de manifiesto la dimensión ética de nuestras prácticas epistémicas, el foco de nuestra investigación debe desplazarse hacia la injusticia. El libro investiga dos tipos diferentes de injusticia epistémica, cada uno de los cuales está alimentado por una forma de prejuicio y, a partir de sus conclusiones, se establece una explicación positiva de dos virtudes ético-intelectuales correctoras. La caracterización de estos fenómenos arroja luz sobre problemas tales como el poder social, el prejuicio, la virtud o la genealogía del conocimiento

JAAKKO HINTIKKA, Socratic Epistemology. Explorations of Knowledge-Seeking by Questioning, Cambridge, Cambridge University Press, 2007, 248 pp.

La mayor parte de los trabajos actuales en epistemología versan sobre la evaluación y justificación del conocimiento ya adquirido. En este libro sin embargo, Hintikka discute el problema más importante de cómo se adquiere el conocimiento. Su modelo de búsqueda de información es el viejo método socrático de las preguntas, que ha sido generalizado y puesto al día mediante la teoría lógica de las preguntas y repuestas desarrollada por él mismo. Hintikka defiende también que la búsqueda por parte de los filósofos de una definición de conocimiento está mal concebida y que la propia noción de conocimiento debería ser reemplazada por la de información. Ofrece además un análisis de los diferentes significados del concepto de información y de sus interrelaciones.

MICHAEL DE PAUL y LINDA ZAGZEBSKY (EDS.), *Intellectual Virtue. Perspectives from Ethics and Epistemology*, Oxford, Clarendon Press, 2007, 272 pp.

La idea de virtud ha sido tradicionalmente importante en ética, pero sólo recientemente se le ha prestado atención en la medida en que podría explicar cómo hemos de formarnos nuestras creencias. Los filósofos morales y los epistemólogos tienen diferentes enfoques respecto de cómo se ha de tomar el concepto de virtud inte-

lectual. En este libro colectivo se abordan los dos campos de modo simultáneo para tratar la mayor parte de los problemas.

### FILOSOFÍA DE LA RELIGIÓN

WILLIAM WAINWRIGHT (ED.), *The Oxford Handbook of Philosophy of Religion*, Oxford, Oxford University Press 2007, 528 pp.

La filosofía de la religión como disciplina independiente es una innovación de los últimos dos siglos, pero sus temas centrales -la existencia y naturaleza de lo divino, la relación de la humanidad con ello, la naturaleza de la religión y su lugar dentro de la vida humana— han estado con nosotros desde el inicio de la filosofía. Los filósofos han examinado críticamente desde la antigüedad la verdad y la justificación racional de las afirmaciones religiosas, y han explorado fenómenos filosóficamente tan interesantes como la fe, la experiencia religiosa y los rasgos distintivos del discurso religioso. La segunda parte del siglo XX ha sido un período especialmente fructífero en este campo: los filósofos han usado los nuevos desarrollos en lógica y epistemología para llevar a cabo defensas y ataques sofisticados de la religión. La presente obra contiene 21 artículos originales, encargados ex profeso a prominentes expertos en la materia, y está dividida en dos secciones. La primera, titulada "Problemas" abarca los temas más frecuentemente discutidos; entre ellos están los argumentos a favor de la existencia de Dios, el problema del mal y la epistemología religiosa. La segunda lleva por título "Enfoques" y contiene cuatro ensayos que valoran las ventajas y desventajas de los diferentes métodos usados en filosofía de la religión.

JOHN BISHOP, Believing by Faith, Oxford, Oxford University Press, 2007, 272 pp.

¿Muestra la evidencia de la que disponemos que es correcta alguna religión particular? Parece poco probable que esto sea así dada la gran diversidad de los puntos de vista religiosos—y no religiosos— desde los que se contempla el mundo. Pero si no es posible mostrar, con base en la evidencia, que ninguna creencia religiosa es verdadera ¿puede ser legítimo adoptar algún compromiso religioso? ¿Deben las personas dar "saltos de fe" en el vacío? Y si los "saltos de fe" son aceptables ¿cómo podemos diferenciar entre los que son buenos y los que son malos, entre religión propiamente dicha e ideología dogmática o fanatismo fundamentalista? Este libro intenta ofrecer respuestas a algunas de estas preguntas que se inspiran en el famoso intento de justificar la fe que llevó a cabo William James en 1896. Para ello, el autor discute críticamente muchas de las posturas de la filosofía de la religión contemporánea y, de modo particular, la epistemología de la creencia religiosa.

### FILOSOFÍA DEL LENGUAJE

GERHARD PREYER y GEORG PETER (EDS.), Context-Sensitivity and Semantic Minimalism, Oxford, Oxford University Press, 300 pp.

Este volumen recoge 15 ensayos escritos especialmente para esta ocasión que examinan los modos en los que el contenido de lo que decimos depende del contexto en el que se dice. En el centro del debate actual sobre este tema está la afirmación de Cappelen y Lepore de que la sensibilidad al contexto del lenguaje se captura de una manera más adecuada mediante una combinación de minimalismo semántico y plura-

lismo de actos de habla. Utilizando esta tesis como su punto partida, las diferentes contribuciones que en este libro aparecen desarrollan una importante variedad de explicaciones sobre el papel que el contexto desempeña en la comunicación y, al mismo tiempo, ponen de manifiesto el amplio alcance de sus implicaciones para todos los problemas de la filosofía del lenguaje y de la lingüística.

HERMAN CAPPELEN Y ERNIE LEPORE, *Language Turned on Itself*, Oxford, Oxford University Press, 2007, 148 pp.

Language Turned on Itself trata sobre cómo puede usarse el lenguaje para hablar sobre el propio lenguaje. Para ello se examinan la semántica, la pragmática y la sintaxis de los dispositivos lingüísticos que pueden ser usados para este propósito. Además de presentar datos sobre los distintos aspectos de nuestras prácticas metalingüísticas, los autores examinan y rechazan las cuatro teorías metalingüísticas más importantes y presentan una nueva explicación del uso de la cita en diferentes contextos.

SANFORD C. GOLDBERG (ED.), *Internalism and Externalism in Semantics and Epistemology*, Oxford, Clarendon Press, 2007, 280 pp.

¿Hasta qué punto están el significado y el conocimiento determinados por el mundo exterior? Esta obra presenta once ensayos escritos especialmente para la ocasión en los que se examinan los debates que el externismo y el internismo han desencadenado en la metafísica y en la epistemología y respecto de sus conexiones mutuas. Particular atención se presta a los problemas relacionados con la naturaleza de la mente y del lenguaje y su influencia sobre asuntos tales como la naturaleza del conocimiento y de la justificación.

FRANÇOIS RECANATI, Perspectival Thought. A Plea for (Moderate) Relativism, Oxford, Clarendon Press, 2007, 240 pp.

Nuestro pensamiento y nuestra habla están "situados". No tienen lugar en el vacío sino que siempre están en un contexto y siempre se relacionan con una situación externa respecto de la cual han de ser evaluados. Puesto que esto es así, argumenta Recanati, a nuestras representaciones lingüísticas y mentales han de asignárseles dos niveles de contenido: el contenido explícito, o lekton, es relativo y tiene una perspectiva, mientras que el contenido completo, que es absoluto, incluye, además de lo que se representa explícitamente, factores contextuales. Lejos de reducirse al significado independiente del contexto de la oración-tipo o, en el reino psicológico, al contenido estricto de las representaciones mentales, el lekton está en un nivel intermedio entre el significado invariante respecto del contexto y el contenido proposicional pleno. El reconocimiento de este nivel intermedio es la clave para una comprensión adecuada de la dependencia del contexto en el lenguaje y el pensamiento. En este libro Recanati va más allá de las discusiones al uso sobre la indexicalidad y los constituyentes no articulados en la filosofía del lenguaje. Se vuelve hacia la filosofía de la mente en busca de argumentos decisivos a favor de su enfoque. Muestra, en primer lugar, que el lekton es la noción de contenido que necesitamos si hemos de entender apropiadamente las relaciones entre percepción, memoria e imaginación y, en segundo lugar, que el modo psicológico es lo que determina la situación respecto de la que el lekton es relativo. Dentro de este armazón, se ofrece una explicación detallada del pensamiento de se y del punto de vista de la primera persona. En la última

parte del libro, el autor discute la libertad especial que tenemos, tanto en el discurso como en el pensamiento, para cambiar la situación de evaluación. Esta libertad se remonta a un modo especial, el modo anafórico, que nos capacita para ir más allá del estadio egocéntrico del pensamiento pre-humano.

#### FILOSOFÍA DE LA MENTE

LUCY O' BRIEN, Self-Knowing Agents, Oxford, Clarendon Press, 2007, 256 pp.

Lucy O'Brien argumenta en este libro que una explicación satisfactoria de la referencia de la primera persona y del autoconocimiento necesita concentrarse en nuestra naturaleza como agentes. Dos grandes cuestiones son consideradas en el libro. La primera de ellas reza ¿qué explicación puede darse de la referencia de la primera persona que respete la naturaleza garantizada de esa referencia? La segunda: ¿qué explicación se puede dar de nuestro conocimiento de nuestras acciones físicas y mentales?

## CARL F. CRAVER, Explaining the Brain, Oxford, Clarendon Press, 2007, 328 pp.

Carl Craver investiga en este libro qué es lo que estamos haciendo cuando usamos la neurociencia para explicar lo que sucede en el cerebro. ¿Cuándo tiene éxito una explicación y cuándo no? El autor ofrece estándares explícitos para determinar cuando tienen éxito las explicaciones sobre el funcionamiento del cerebro sobre la base de un punto de vista sistemático respecto de lo que son las explicaciones neurocintíficas: descripciones de mecanismos.

## STEPHEN BURWOOD, The Self, Chesham, Acumen Publishing Ltd., 2007, 224 pp.

Basándose en trabajos recientes tanto de la tradición anglo-americana como continental, este libro ofrece una introducción a los problemas filosóficos que plantea la noción de "yo" y una visión panorámica sobre las diversas teorías que pretenden explicarla. El libro comienza con una discusión de las ideas de sentido común sobre el yo y de las características que consideramos importantes para su constitución como tal. A continuación se someten a examen las nociones del yo corporeizado: las explicaciones naturalistas que intentan reducir el yo al cuerpo de las ciencias biomédicas, y los proyectos reduccionistas de la filosofía de la mente que ven el cerebro como un serio candidato para ser considerado como un yo. Otros capítulos tratan del problema de las otras mentes y de la subjetividad, así como la importancia de lo social en la configuración del yo.

GRAHAM PRIEST, *The Logic and Metaphysics of Intentionality*, Oxford, Clarendon Press, 2007, 200 pp.

Graham Priest presenta en este libro una novedosa explicación de la semántica del lenguaje intencional — verbos tales como "cree", "teme", "busca", "imagina", etc. Procede para ello en términos de objetos, que pueden ser existentes o no existentes, en mundos que pueden ser posibles o imposibles. Esta obra es de especial interés para todos aquellos que se preocupan por la intencionalidad, tanto en la filosofía de la mente como en la filosofía del lenguaje, la metafísica de la existencia, la identidad, la filosofía de la ficción, la filosofía de la matemática o la representación cognitiva en inteligencia artificial.

### LÓGICA Y FILOSOFÍA DE LA MATEMÁTICA

STEWART SHAPIRO, *The Oxford Handbook of Philosophy of Mathematics and Logic*, Oxford, Oxford University Press, 2007, 832 pp.

Las matemáticas y la lógica han sido temas centrales de preocupación desde los inicios de la filosofía. Puesto que la lógica es el estudio del razonamiento correcto, constituye una rama fundamental de la epistemología y una prioridad en todo sistema filosófico. Los filósofos se han concentrado en la matemática como un caso paradigmático de estudio para los problemas filosóficos generales y teniendo en cuenta el papel que ésta desempeña en la "recolección" del conocimiento. La filosofía de la matemática y la lógica son hoy en día disciplinas centrales de la filosofía contemporánea y, particularmente en las dos últimas décadas, hemos asistido a una verdadera explosión de trabajos académicos en esas áreas. Este volumen cubre ambas disciplinas de una manera accesible y comprensible, proporcionando al lector una visión general de la mayor parte de los problemas, posiciones y líneas de batalla. Las 26 contribuciones que contiene están escritas por expertos reconocidos en sus materias, y todas ellas presentan tanto una parte expositiva como una parte crítica junto con un desarrollo de las propias posiciones de sus autores.

DAVID CHRISTENSEN, *Putting Logic in its Place*, Oxford, Oxford University Press, 2007, 200 pp.

¿Ayuda la lógica a determinar si las creencias son racionales? David Christensen argumenta en este libro que efectivamente sí ayuda, pero sólo si aceptamos que las creencias son graduales. Evitando en todo momento los tecnicismos matemáticos, el autor explica por qué su enfoque basado en los grados de creencia ofrece la clave para entender cómo funcionan los argumentos lógicos. Es este un libro especialmente recomendable para todos aquellos que trabajan en epistemología formal, lógica, psicología cognitiva y teoría de la decisión.

MARY LENG, ALEXANDER PASEAU y MICHAEL POTTER (EDS.), *Mathematical Knowledge*, Oxford, Oxford University Press, 2007, 236 pp.

La naturaleza del conocimiento matemático ha siso el tema de importantes debates en la filosofía contemporánea. ¿Procede la matemática de un modo parecido al del conocimiento científico, o es algo sui generis? ¿Cómo adquirimos el conocimiento matemático? ¿Deberíamos creer lo que la propia matemática nos dice sobre él? ¿Son los conceptos matemáticos innatos o adquiridos? El libro se compone de ocho ensayos escritos especialmente para esta ocasión, que intentan dar respuesta a éstas y parecidas preguntas.

# ËTICA Y FILOSOFÍA POLÍTICA

ROBERT AUDI, *Moral Value and Human Diversity*, Oxford y Nueva York, Oxford University Press, 2007, 160 pp.

Este libro está diseñado para aquellos que se ocupan de la búsqueda de reglas éticas que puedan aplicarse a pesar de las diferencias culturales. Robert Audi examina alguno de esos intentos: los de Aristóles, Kant, Mill y el del movimiento conocido como ética del "sentido común", asociado con W. D. Ross. El autor muestra cómo cada uno de esos intentos ha surgido a partir de sus propias circunstancias aunque, con todo, tiene unas cualidades universales que pueden usarse dentro de un armazón ético.

RAIMO TUOMELA, *The Philosophy of Sociality. The Shared Point of View*, Nueva York y Oxford, Oxford University Press, 2007, 352 pp.

Los conceptos basados en la intencionalidad colectiva son centrales para entender y explicar el mundo social. Este libro estudia de manera sistemática los grupos sociales, el actuar en ellos como miembro de un grupo, el compromiso colectivo y las intenciones, creencias y acciones de grupo, especialmente las actitudes y acciones de grupo basadas en la autoridad. Hay también capítulos sobre cooperación, instituciones sociales, evolución cultural y responsabilidad de grupo.

UWE STEINHOFF, On the Ethics of War and Terrorism, Oxford, Oxford University Press, 2007, 176 pp.

Este libro plantea un problema actual y urgente, a saber: ¿cuándo una guerra es justa y cuándo no? Se describen y explican las tesis básicas de la teoría de la guerra justa y se ofrece una explicación sucinta, precisa y fuertemente crítica del estado actual de la teoría, junto con los más importantes debates y controversias actuales que alrededor de ella se suscitan.

JESSE PRINZ, *The Emotional Construction of Morals*, Oxford, Oxford University Press, 2007, 320 pp.

Jesse Prinz presenta en este libro una argumentación a favor de dos afirmaciones sobre la moralidad altamente controvertidas y que afectan al corazón de nuestra comprensión de nosotros mismos. Defiende que los valores morales están basados en respuestas emocionales, y que esas respuestas vienen inculcadas por la cultura y no, por ejemplo, a través de la selección natural. Estas dos afirmaciones apoyan una forma de relativismo moral: la verdad de un juicio moral depende de quién lo hace. Sin embargo, Prinz argumenta que algunos valores pueden ser mejores que otros, incluso si los valores morales que están en competición son igualmente verdaderos. En apoyo de sus tesis, el autor ofrece una fascinante revisión crítica de diferentes trabajos en neurociencia, psicología, historia cultural y antropología.

## FILOSOFÍA CONTEMPORÁNEA

ALAN THOMAS (ED.), *Bernard Williams*, Cambridge, Cambridge University Press, 2007, 240 pp.

Este volumen ofrece una visión sistemática de la contribución de Bernard Williams a la filosofía moral, un campo en el que fue uno de los filósofos contemporáneos más influyentes. Los siete ensayos de los que se compone, todos ellos originales, examinan su obra sobre la objetividad moral, la naturaleza de la razón práctica, las emociones morales, la crítica a los sistemas de moralidad, el pensamiento moral de la antigüedad, etc. Los ensayos no sólo se ocupan de la obra de Williams, sino que

desarrollan también argumentos filosóficos independientes en conexión con los temas que, durante los últimos treinta años, han reflejado la influencia de Williams.

ALAN RICHARDSON (ED.), *The Cambridge Companion to Logical Empiricism*, Cambridge, Cambridge University Press, 2007, 448 pp.

Si hay un movimiento que compendia lo que fue la filosofía analítica a mediados del siglo pasado, ése es el empirismo lógico. Los empiristas lógicos crearon una
filosofía de la ciencia imbuida de un espíritu científico y técnico, erigieron a la lógica
matemática como un instrumento filosófico e iniciaron el proyecto de una semántica
formal. Las exposiciones interpretativas de la filosofía analítica escritas en la mitad
del siglo veinte conceden al empirismo lógico un lugar central en el proyecto. Una
segunda oleada de exposiciones interpretativas ha intentado mostrar cómo la filosofía debe progresar, o ha progresado, más allá del empirismo lógico. Los ensayos contenidos en este volumen examinan los estadios formativos del empirismo lógico en
Centroeuropea y su implantación en los Estados Unidos y discuten sus principales
temas, logros y fracasos en las diferentes áreas de la filosofía de la ciencia. No falta
una valoración de la influencia del movimiento en la filosofía pasada, presente y una
previsión de las expectativas de futuro.

SUSANA NUCCETELLI Y GARY SEAY (EDS.). Themes from G. E. Moore. New Essays in Epistemology and Ethics, Oxford, Oxford University Press, 2007, 340 pp.

Este volumen contiene trece ensayos originales escritos por algunos de los filósofos más importantes de nuestros días y examina temas de la obra de G. E. Moore, poniendo de manifiesto su considerable y continuada influencia en el debate filosófico. La parte primera se centra en los temas epistemológicos como el del escepticismo sobre la realidad del mundo exterior, la significación del sentido común y las teorías de la percepción. La segunda está dedicada a temas de ética tales como la falacia naturalista, el utilitarismo o la noción de Moore de las unidades orgánicas.

JAY F. ROSENBERG, *Wilfred Sellars: Fusing the Images*, Oxford, Oxford University Press, 2007, 320 pp.

Wilfrid Sellars continua siendo uno de los filósofos más destacados e importantes del siglo XX: sus escritos desempeñaron un papel clave en la formación de la agenda filosófica de esa época y siguen siendo un foco activo de atención crítica y discusión intensa. En este volumen, Jay Rosenberg presenta sus estudios previamente publicados sobre los elementos centrales y las implicaciones de la filosofía de Sellars, junto con tres nuevos ensayos que contribuyen a articular la significación de su obra, tanto desde el punto de vista histórico como con respecto a los debates contemporáneos.